



## Hasta yo me siento espiado, afirma EPN

● El Presidente dice que aplicará la ley a quienes acusaron falsamente a su gobierno

**FRANCISCO RESÉNDIZ** Enviado  
—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

**Lagos de Moreno, Jal.**— El presidente Enrique Peña Nieto ordenó a la PGR acelerar las investigaciones por el presunto espionaje a periodistas y activistas y afirmó que su gobierno no realiza intervenciones.

Ante el señalamiento de que se

aplicará la ley a quienes han acusado falsamente a su administración, más tarde aclaró que la instrucción no significa perseguir a los que acusaron al gobierno de espionaje.

Aceptó que la sociedad se siente espiada. “Yo mismo, como Presidente, a veces recibo mensajes cuya fuente u origen desconozco, pero procuro ser cuidadoso en lo que hablo telefónicamente. No faltará que alguna vez exhiban una conversación mía”.

## Peña Nieto niega espionaje; pide acelerar investigaciones

- El Ejecutivo acepta que somos una sociedad que “nos sentimos espiados”
- Rechaza inicio de persecución judicial contra quienes hicieron señalamientos

**FRANCISCO RESÉNDIZ Y AXEL AVENDAÑO** Enviado y reportero  
—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

**Lagos de Moreno, Jal.**— El presidente Enrique Peña Nieto ordenó a la Procuraduría General de la República (PGR) actuar rápido en torno a las acusaciones por espionaje a activistas, defensores de derechos humanos y periodistas, y aplicar la ley a quienes han acusado falsamente a su gobierno.

Al asegurar que su administración no realiza intervenciones sobre la vida de los ciudadanos, aclaró que la orden a la PGR no significa el inicio de una persecución judicial contra las personas que han denunciado ser objeto de

espionaje, y que en todo momento se garantizará la libertad de expresión.

Advirtió que instruyó a la procuraduría para que incluso indague si funcionarios públicos, al margen de la ley, han realizado estas actividades, pero también si hay personas que han aprovechado esos señalamientos para acusar al gobierno falsamente.

De gira por Jalisco, donde inauguró el Parque Industrial de Los Altos y supervisó los avances de la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara, se refirió a los señalamientos contra su administración por supuesto espionaje.

El presidente Peña Nieto dijo que es muy fácil “señalar y apuntar”, convocar para que se señale al gobierno co-

mo una entidad que espía, pero “nada más falso que eso, porque ninguna de las personas que se sienta agraviada puede afirmar, mostrar o evidenciar siquiera que su vida se haya visto afectada, lastimada, por esas supuestas intervenciones y espionaje”.

El mandatario reconoció que se ha adquirido equipo y tecnología, y dejó claro que el uso de inteligencia del gobierno, utilizada por dependencias federales, es para mantener condiciones de seguridad para la sociedad mexicana y combatir al crimen organizado.

El Presidente aseguró que su administración es democrática, que respeta y tolera las voces críticas y también “así ha quedado acreditado, nadie puede señalar o advertir que este go-



bierno no haya tolerado, haya sido condescendiente, haya aceptado y haya reconocido que la crítica enriquece el actuar del gobierno”.

El mandatario asentó que por ello el gobierno condena “de manera categórica” cualquier intervención que se tenga en la vida privada de cualquier persona. “No cabe intervenir de manera ilegal la vida privada de ningún ciudadano, eso no cabe en una democracia como la que vivimos en nuestro país”, destacó.

Al subrayar que su gobierno actúa por convicción, el presidente Peña Nieto informó que ha dado indicaciones a la PGR para que realice la investigación correspondiente a partir de las denuncias que se han presentado para que “con celeridad y prontitud” deslinde responsabilidades.

El Presidente aceptó que la mexicana es una sociedad que se siente espiada; “yo mismo como Presidente de la República, a veces recibo mensajes cuya fuente u origen desconozco, pero procuro, casi en todo, ser cuidadoso en lo que hablo telefónicamente.

“No faltará que alguien o que alguna vez exhiban una conversación mía, ya ha pasado, pero nada más falso y nada más fácil de señalar a un gobier-

no que se dedique a esta actividad”, comentó el mandatario.

**Denuncian organismos.** Más tarde, organizaciones civiles calificaron de una “preocupante amenaza” el posicionamiento del presidente Peña Nieto sobre el espionaje.

El Instituto Mexicano para la Competitividad, El Poder del Consumidor, la Red en Defensa de los Derechos Digitales, Social TIC, Artículo 19 y el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez aseguraron que con sus palabras, el mandatario dio a entender que no se realizará una investigación para dar con los responsables sino, por el contrario, para aplicar “todo el rigor de la ley” a quienes denunciaron estos hechos.

“Que el Presidente de la República

descarte a la ligera una denuncia de esta gravedad, pone en entredicho la posibilidad de que se conduzca una investigación seria, objetiva, transparente y efectiva; de nada sirve que se instruya a que se realice una indagatoria si el mandatario anuncia con antelación su posterior y fallido resultado”, indicaron en un comunicado conjunto.

Por el contrario, denunciaron que el Ejecutivo envió un mensaje amenazante para quienes documentaron la existencia de la vigilancia ilegal.

“Cuando el Presidente de un país pide que se aplique todo el rigor de la ley a quienes acuden a las instituciones para denunciar los delitos que resienten, se vulnera la esencia misma de la democracia, que son los contrapesos y la rendición de cuentas”, dijeron.

Las organizaciones añadieron que es “alarmante” que el mandatario federal acepte que él mismo podría ser objeto de espionaje, ya que esto confirma que en México la vigilancia ilegal está fuera de control. “En suma, al condenar al fracaso las investigaciones, al normalizar el impacto de los intentos de espionaje en la vida de las personas, al restar importancia a las intervenciones y, sobre todo, al profirir una preocupante amenaza a los denunciantes, el presidente Peña Nieto ha mostrado que no será capaz de investigarse a sí mismo”, resaltaron.

Las declaraciones del presidente Peña Nieto despertaron la “más alta preocupación” de las organizaciones, por lo que ya las hicieron del conocimiento de las principales instancias de derechos humanos a nivel global.

**Aclaración presidencial.** Ante las voces de inconformidad, más tarde, en los túneles de las obras de la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara, el presidente Peña Nieto aclaró que su gobierno condena cualquier intervención en la vida privada de cualquier ciudadano, pues no puede permitirse a nadie.

Insistió en que su gobierno no tiene ninguna responsabilidad en los señalamientos en su contra.

“Señalé también, creo que no lo ex-

plique suficientemente, que espero que de esas investigaciones quede, o deriven en advertir si hay quienes fuera de una entidad pública y de manera ilegal están teniendo intervenciones sobre la vida privada de una persona”, atajó.

El mandatario detalló que pidió a la PGR indagar si hay sustento en las afirmaciones contra su administración “o si hay alguien más que pretenda confundir o dar soporte a este tipo de señalamientos que apuntan a que el gobierno realiza espionaje, algo que no hace”.

Interrogado sobre la interpretación de que irían sobre los denunciantes, el presidente Peña Nieto dijo desconocer ese señalamiento, “todo lo contrario, lo que estoy queriendo afirmar es que el gobierno no tiene ninguna participación en espionaje contra ninguna persona y no hay el más mínimo sustento para una afirmación de este tipo”. ●

**“No cabe intervenir de manera ilegal la vida privada de ningún ciudadano, eso no cabe en una democracia como la de nuestro país”**

**“El gobierno no tiene ninguna participación en espionaje contra ninguna persona y no hay el más mínimo sustento para una afirmación de este tipo”**

**ENRIQUE PEÑA NIETO**  
Presidente de México

■ “Vulneran la democracia y profundizan la desigualdad”

# Dañan corrupción e impunidad al país: Cienfuegos

- “Es un complejo fenómeno que mina la credibilidad de instituciones”
- Llama a fortalecer la cultura de la legalidad y la rendición de cuentas
- “Fuerzas armadas aplican acciones para el uso eficiente de recursos”

JESÚS ARANDA

■ Han profundizado la desigualdad y generado más violencia

## Corrupción e impunidad dañan nuestra democracia: Cienfuegos

■ JESÚS ARANDA

La corrupción y la impunidad se han convertido en un “complejo fenómeno que ha dañado nuestra democracia, nuestra economía, profundizando la desigualdad e incrementado la violencia”, reconoció el general secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, quien agregó que además han minado la credibilidad en las instituciones públicas.

Al encabezar ayer la inauguración del taller *Obligaciones y responsabilidades bajo el sistema nacional anticorrupción*, en el Centro Militar de Ciencias de la Salud, el militar sostuvo que sólo lograremos superar la corrupción e impunidad que nos aqueja con voluntad, decisión, entrega y perseverancia, “y con la ferviente vocación de servir a México”.

Con la presencia del almirante secretario de Marina, Vidal Francisco Soberón Sanz, y la titular de la Secretaría de la Función Pública, Arely Gómez González, Cienfuegos destacó la importancia de la reforma que creó el sistema nacional anticorrupción (SNA), cuyas leyes y reglamentos llegaron para quedarse.

Dijo que la aplicación “precisa y contundente de este esquema permitirá enfrentar la corrupción que ha dañado a nuestra sociedad” e hizo un llamado a fortalecer la cultura de la legalidad, de la transparencia y la rendición de cuentas en todas las instituciones de la República. “Estamos obligados a preservar el México donde la ley impere, la corrupción se erradique y la impunidad se destierre”.

Afirmó que la secretarías de

Defensa Nacional (Sedena) y de Marina (Semar) asumieron desde el primer día de la presente administración su compromiso de transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción: es y ha sido, aseveró, una de nuestras más altas prioridades.

Con la entrada en vigor del SNA, dijo, reforzaremos las medidas para garantizar el uso adecuado y eficiente de los recursos públicos y nuestro compromiso de actuar con honestidad. Insistió en que la promulgación de reformas constitucionales y legales en la materia constituyen “un hecho sin precedentes” para prevenir, investigar y sancionar este flagelo que lastima a los mexicanos.

En este contexto, destacó que las fuerzas armadas ya iniciaron por su parte acciones

Continúa en siguiente hoja



para atender las faltas administrativas, combatir los delitos y fiscalizar el uso eficiente de los recursos públicos, que son parte fundamental del nuevo esquema anticorrupción.

En el acto en el que se presentó la colección de libros Saga normativa de las adquisiciones a nivel internacional, nacional y subnacional, recopilada por Héctor Mateo Infante Meléndez en colaboración con el Instituto Nacional de Administración Pública, Arely Gó-

mez, titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), reconoció a su vez que la corrupción es un flagelo que lesiona y deteriora la capacidad de las instituciones, así como la confianza en los gobiernos y los servidores públicos.

Pero al mismo tiempo, señaló la trascendencia que tiene que el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto haya fijado como uno de los jefes de su administración precisamente instrumentar un marco jurídico apropiado para combatir este

problema. Agregó que también es importante que los funcionarios públicos conozcan sus nuevas responsabilidades y obligaciones en este nuevo esquema de andamiaje jurídico.

Por su parte, Infante Meléndez destacó la obra presentada ayer, la cual consta de cinco libros y 22 volúmenes que incluyen toda la información a escala nacional e internacional sobre adquisiciones, arrendamientos y compras del sector público.

## Chocan Videgaray y Trump

REFORMA / STAFF

Un nuevo tuit de Donald Trump exhibió sus diferencias con el País.

“México está rankeado como el segundo país con más muertes en el mundo, sólo detrás de Siria. El tráfico de drogas es la causa. Construiremos el muro”, tuiteó el Presidente estadounidense.

La Cancillería mexicana contestó con un boletín cinco horas después. Admitió que México tiene “un problema significativo de violencia” pero está lejos de ser de los más violentos en el mundo.

“El mercado ilícito de drogas es de hecho la causa más importante de violencia en México, y el tráfico de drogas está costando miles de vidas, tanto en México como en Estados Unidos”, expone.

“Para ser efectivos, debemos dejar de culparnos el uno al otro”, apela la SRE y pide a Washington trabajar en ese combate “con base en los principios de responsabilidad compartida, trabajo en equipo y confianza mutua”.